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本报讯 由山东青岛市城
阳区旅游局策划制作的《城阳
全域旅游手地图》近日亮相。
这一地图生动地描绘了城阳依
山傍海的旅游特色布局，清新
美观的画风不仅让游客赏心悦
目，各种湿地、茶园、民宿等旅
游资源的呈现，更是满足了大
众旅行需求。

据城阳区旅游局局长李建

基介绍，近两年，随着城市旅游
业蓬勃发展，城阳逐渐形成了
以农业采摘、滨河休闲、登山健
身、历史人文四大板块为核心
的旅游特色。这本手绘地图不
仅能够帮助人们重新认识自己
的居住环境，发现身边的绿色
资源；同时，也能引导人们培养
一种更健康环保的生活方式。

张晓武

描绘美丽环境 引导健康生活
青岛城阳发布旅游手绘地图

锦衣罗袖舞动自然风锦衣罗袖舞动自然风
记北京服装学院第十三届“科学·艺术·时尚”节

◆本报记者文雯

悦·览

14部门联合出台意见关注食品安全

落实主体责任 提升监管水平

据新华社电 国 务 院 食 品
安全办、农业部、商务部、国家
食品药品监督管理总局、国家
质 量 监 督 检 验 检 疫 总 局 等 14
个部门，近日联合印发《关于提
升 餐 饮 业 质 量 安 全 水 平 的 意
见》（以下简称《意见》）。《意见》
明确提出，要全面落实餐饮服
务食品安全主体责任，提升餐
饮服务食品安全监管水平，开
展餐饮业质量安全提升行动。

针对近年来餐饮服务环节
暴露出的突出问题，《意见》首
先 从 严 格 制 度 建 设 和 人 员 管
理、严把原辅料购进质量安全
关、严把餐饮具清洗消毒关、严
把环境卫生控制关等6方面对餐
饮服务提供者提出具体要求，落
实餐饮服务食品安全主体责任。

其次，全面提升餐饮服务
食品安全监管水平。从完善制
度标准体系、严格餐饮食品经
营许可管理、加强监督检查和
抽检监测等 6 个方面对行政监
管部门提出要求。

第三，部署开展食用农产
品质量安全提升行动、“放心肉
菜示范超市”创建行动、量化分
级提档升级行动、“明厨亮灶”
质量提升行动和餐饮食品安全
示 范 创 建 行 动 等 5 项 提 升 行
动，以点带面，促进餐饮业质量
安全水平提升。

此外，《意见》强调，对餐饮
服务提供者食品安全风险全部
实行量化分级评定，80%的大型
餐饮企业、学校（含幼儿园）食堂
的量化等级需达到良好以上。

以“融合·丝路”为主题的艺
工融合科技展，则是分 5 个区域展
示了一批多学科、多领域融合协
作的创新科技研发成果。其中，
人们对展出的环保材料、健康防
护生活用品产生了浓厚的兴趣。

在“智能材料”展区，记者发
现 了 一 款 柔 性 变 色 服 装 和 纺 织
品，它可以根据人体运动过程中

（如健身、瑜伽等运动）身体各部
位的温度变化规律，采用合适温
度条件下变色的热致变色微胶囊
对纺织面料进行印花，从而赋予
织物图案及变色效果。

记者将手放置于这种柔性变
色服装上，几秒钟过后，服装上的

图案就由深绿色变为浅绿色。
“这种材料可以用来制作婴

儿服装，当婴儿发烧或者体温变
化时，服装就会变色，提示妈妈增
减衣服、适应温度，非常方便。”

北京服装学院的一位学生介
绍，这种柔性变色材料可以准确
地控制变色温度，不仅能提高服
装的智能和时尚美观性，也可以
满 足 现 代 消 费 市 场 对 服 装 个 性
化、智能化的需求，更有利于人们
生活健康。

另一处，一款针对空气污染
防护的口罩吸引了人们注意。发
明人之一、清华大学天津高端装
备研究院生物医药与装备研究所

陈卫东介绍道，这种空气过滤产
品采用的是新型过滤纤维，与北
京服装学院共同设计研发，不仅
能高效过滤空气中的 PM2.5 颗粒，
还能去除空气中的挥发性有机化
合物。“更重要的是，使用这种材
料制成的口罩可以保证氧气的通
过率，提高佩戴者血氧含量，避免
普通 N95口罩出现的憋气现象。”

此外，北京服装学院还研发
了一种新型电致变色窗。这种窗
户采用电致变色材料，可以自动
调控进入室内的光线，减少供热、
照明等消耗；同时，还具有安全性、
隔音特性并有防偷窥性能，从而解决
城市光污染问题。

霓裳锦衣，罗袖翻飞，民族的
刺绣与高科技面料撞击出多元文
化的无穷魅力，环保理念与时尚风
潮引领出未来消费趋势的无限可
能。这是日前开幕的北京服装学

院第十三届“科学·艺术·时尚”节
暨 2017 国 际 青 年 设 计 师 邀 请 赛

（IYDC）动 态 秀 现 场 传 递 的 信
息。在这个时尚的舞台上，时时有
环保理念和创意在闪耀。

自这一届国际青年设计师邀
请赛组委会向全世界顶级时尚院
校发出邀请以来，受到世界各地
学子的关注，共收到来自 16 个国
家和地区的 110 个系列设计。经
过 7 位国内外专家的细致评审，最
终选出 31 个系列共 156 套服装进
入决赛。这些作品中，不乏设计
师对自然的探索，在大自然中汲
取灵感，大胆展望未来世界。

“这次的系列作品名字叫做
《复得返自然》，因为我想通过回
归事物本质来探讨服装的底蕴，
表达‘兼容并蓄、和而不同’的自
然理念。”

来自北京服装学院的王文丹

介绍说，她的作品从传统文化中
的空间感出发，将服装的结构语
言打乱重组，创造出了复合面料
肌理感，旨在表现自然的本质和
乐在其中的情趣。她的这一作品
受到了评委们的高度认可，因此
也夺得了此次邀请赛的金奖。

来自实践大学的王唯甄、陈
约翰则通过想象人类未来可能的
生活方式，设计出了“水陆两栖式
功能服”。

“ 随 着 冰 川 融 化 、海 平 面 升
高，未来可能成为一个两栖世界，
人类也许将放弃陆地，转而寻求
在水面上甚至是深海里生活。”作
品颇有创意又有现实意义，体现

了设计师对环境的思考，忧虑中
透露着乐观。

服装设计融入自然、环保等
理 念 ，成 为 近 年 来 的 一 大 趋 势 。
服装设计师们将地域环境特色、
生态环境保护的角度作为创意源
泉，把自然景观因素融入到设计
中，形成纯净环保的色彩和造型
方案，使人们的穿着变得更美。

北京服装学院校长刘元风表
示，当今社会越来越倡导简洁的设
计和环保意识，“我们在倡导不过
度消费的同时，也更加注重服装
设计中的环保意识，包 括 环保材
料 运 用 以 及 制 作 过 程 中 注 重 保
护环境等。”

融合丝路——环保材料展现美丽与健康

我国每年都会产生大约
31 亿件旧衣服，这些衣服很大
一部分或被直接丢弃或被焚
烧。中国资源综合利用协会的

统计数据显示，每年大
约有 2600 万吨旧衣服
被扔进垃圾桶。

数 量 如 此 庞 大 的
旧衣服如不妥善处理
会带来巨大的资源浪
费以及污染。据清华
大学中国循环经济产
业研究中心主任温宗
国介绍，纺织材料的主

要来源为植物及石油制品，回
收处理废旧衣物可以节约耕地
和石油资源，有助于减少二氧
化碳及污染物排放。

而目前，我国废旧衣物的再
利用率却非常低，只有不到1%。

一面是爆棚的衣柜，一面
是被闲置的资源。单纯依靠
捐助贫困地区实现再利用的
数量终究有限；而运往垃圾处
理厂的废旧衣物，有些被不法
商人用来制造黑心棉，败坏了废
旧衣物再利用的口碑。

如何才能实现废旧衣服

的回收、再处理和再利用？
从政府角度，应该鼓励和

扶持废旧衣物回收处理企业，
建立规范的回收再利用体系，
严惩不法商人。对科研机构，
应 尽 快 攻 克 回 收 再
利用相关技术难关，
降 低 技 术 门 槛 。 同
时，企业应积极探索
废 旧 服 装 再 利 用 途
径 ，拓 展 再 利 用 市
场；公众则要减少过
度消费，践行环保节
约的生活方式。

废旧衣物的归宿
文雯

废旧衣物用途多，可以再
使用，也可以通过再循环技术
用于其他纺织产品的生产，以
此减少对环境的负担。

在“ 功 能 纤 维 和 绿 色 纤
维”展区，一项废旧纺织品循
环利用技术引起了观众的好
奇。这项技术可以利用废旧聚
酯纺织品，制备出性能达到服
用纤维指标的再生涤纶长丝。
由于再生长丝自带原
料颜色，无须再染色，
大大减少了污染。

北 京 服 装 学 院
材料科学与工程学
院杨中开老师介绍
说 ，当 前 ，废 旧 纺
织品产生量大、化
学 成 分 复 杂 、堆
密 度 较 小 、处 理
起来困难。而学院凭
借纤维材料学科的传统优势，
开发了废旧纺织品回收利用
技 术 ，可 实 现 废 旧 纺 织 品 的

“高值化、零遗弃”回收。
“像旧军装、工装等全部

由单一化纤材料（聚酯）组成
的服装，可以选择这一技术中
的化学回收法，即经醇解再增
粘后制成质量达标的再生聚

酯切片，纺制成长丝。”杨中开
告诉记者，回收制作出的纤
维可以继承原材料的颜色，避
免了二次印染。“军装是绿色
的 ，最 后 制 成 的 纤 维 颜 色 也
是绿的。”

对于混合材料制成的民
用服装，则可以采用物理法进
行回收。杨中开介绍说，民用
废旧服装可以剪切成小块，通

过热压、粘贴等方法，制
成 建 筑 用 吸 音 板 、隔 热
板，汽车内饰等，实现零
遗弃。

在“数码直喷印花
技 术 ”展 示 区 ，一 件 件
“DIY”作 品 吸 引 了 参

观者前来体验。
专 业 人 员 介 绍

道 ，有 了 数 码 印 花
技术，设计师在设计过程

中便无需制版，设计样稿可在
计算机上任意修改，花型精细
且不受套数限制，减少资源浪
费；另一方面，数码印花产品较
多用于春夏季的薄型面料，生
产工序简化，省去或部分省去
了蒸化、水洗等工序，因而减少
了水的消耗和污水的排放，达
到了保护环境的目的。

环境友好——环保技术革新制造与回收

重返自然——将自然理念融入服装设计

编者按 近年来，时尚界也刮起了一阵阵环保风，
从家居到汽车，从时装到包包，从生活必需品到装饰
品，无处不蕴藏着循环可利用的设计理念。造型美观
个性化、面料健康又环保、生产过程无污染，不仅是服
装制造行业的发展势头，也成为了服装设计师们创作
实力的新一轮较量。

生活性环保面料有哪些？
生活性环保面料具有低碳节

能、无有害物质、环保可循环利用
等特点。

再生涤纶面料

再生涤纶面料是一种新型的
再生环保面料，可回收再利用，可
以节省能源、石油消耗和降低二
氧化碳的排放。

有机棉

有机棉是在农业生产中，以
有机肥、生物防治病虫害、自然耕
作管理为主，不使用化学制品，从
种子到农产品全天然无污染生产
的棉花，很适合婴幼儿的肌肤。

竹纤维

竹纤维纱线原料选用竹为原
料，利用竹浆纤维生产的短纤纱
线，属绿色产品。用该原料制成
的棉纱生产的针织面料和服装，
具有高吸湿性、高透气性等特点，
防霉防蛀抗菌，穿着凉爽舒适。

大豆纤维

大豆蛋 白 纤 维 织 物 亲 肤 舒
适，被国内外专家誉为“21 世纪
健康舒适型纤维”。和丝相仿，
是高档衬衣的理想面料。它 含
有多种人体必需的氨基酸，适宜
穿着。

◆丁品

过去十年里，我国第一批、
第 二 批 餐 厨 垃 圾 处 理 示 范 城
市 ，先 后 集 中 上 马 了 100 余 个
餐厨垃圾收运处理项目。其中
一些从德国、日本、瑞典等引进
的项目，以厌氧发酵生产沼气

（biogas）、堆肥生产有机肥、以
及高温杀菌制造饲料等工艺为
主 。 但 由 于 我 国 的 餐 厨 垃 圾
存 在 分 类 不 到 位 的 问 题 ，“ 进
口”的高科技项 目 难 以“ 对 症
下药”。

由 于 中 餐 独 特 的 烹 饪 模
式，导致我国餐厨垃圾存在高

油、高盐、高蛋白、含水量高的
特点，有机固形物大量累积，因
而 处 理 难 度 要 比 欧 美 国 家 大
很多。

若不能在前端将餐厨垃圾
有 效 分 类 ，富 营 养 污 水（渗 滤
液）、塑料、竹木、玻璃、金属等
非餐厨杂质就会掺杂其中，造
成真正的剩饭剩菜（有机固型

物）大 量 累 积 ，不 利 于 后 期 处
理。比如在进行厌氧发酵沼气
过程中，高蛋白会影响沼气产
生 ；而 如 果 直 接 焚 烧 ，由 于 含
水 率 高 ，需 要 消 耗 更 多 的 能
源；用作饲料又会有同源性污
染的风险，易引发疯牛病等动
物疾病。

针对有机固形物，自然创造

（北京）科技有限公司创始人许岳
虎想到了利用黑水虻来处理的
办法，并在 2011 年着手试验。

作为自然界中的一种腐食
性的昆虫，黑水虻在自然生态
中的角色就是清理粪便、食物
残渣等。经过试验，一只黑水
虻一天能吃掉自身体重两倍的
垃圾；此外，黑水虻只产生富含

甲壳素、枯草芽孢杆菌的虫粪
（有机肥），不会产生诸如沼液、
沼渣等需要再处理的新垃圾。

据介绍，黑水虻处理餐厨
垃 圾 技 术 已 获 得 国 家 相 关 专
利，并正在申请规模化处理的
相关专利。迄今为止，公司累
计处理了 500 余吨分选完毕的
餐厨垃圾，折合原始餐厨垃圾
约 2500 吨。

有专家表示，高新技术要
想实现高效率资源化，餐厨垃
圾的前期分拣工作要尽可能到
位，如要求餐厨垃圾尽量少含
塑 料 、玻 璃 等 ；含 水 率 在 70~
80%比较合适等。

源头垃圾分拣好，专业处理才有效

本报见习记者欧阳近人北
京报道 由中国水性涂料产业
战略联盟主办的首届水漆博览
会,近日在国家体育场鸟巢开
幕。此次博览会主题为“环保·
整合·对接·水性化”,数百家涂
料及上下游企业参与,交流分
享了“油转水”的需求与经验,
对接行业“油转水”环保转型需
求,通过推广水漆应用,从源头
助力 VOCs污染减排。

中国化工学会副秘书长、
中国水性涂料产业战略联盟副
秘书长戴国庆表示,随着《“十

三五”挥发性有机物污染防治
工作方案》出台,建筑涂料、木
器涂料、胶黏剂以及工业涂装
等 领 域 都 将 迎 来 全 面 整 治 。
VOCs 排放中大约有 18%~19%
来自于涂料,因此加快涂料行业

“油转水”成了当前最大趋势。
晨阳水漆执行总裁刘占川

表示,只有原料、生产、市场、渠
道和消费等环节共同参与,才
能加快推动“油转水”绿色发
展。作为水漆企业,将以此为
契机,实现跨越式发展,从而拉
动涂料行业的转型升级。

拉动转型升级 推动VOCs减排
首届水漆博览会在京举行

悦·图

本报记者刘敬奇北京报
道 北京市机动车自愿减排交
易平台近日发布数据，截至目
前，“我自愿每周再少开一天
车”平台上线 100 余天，平台注
册用户已超过 2.6 万人，其中在
平台自愿停驶的用户超过 6312
人，形成的碳减排量超过 1800
吨，取得初步成效。

今年 6 月 11 日，北京市发
改委联合腾讯、北京环交所、北
京节能低碳工程技术研究院联
合启动“我自愿每周再少开一
天车”活动。有北京市车牌的

车主，可以在平台微信服务号
或者小程序中注册，在每次停
驶 前 后 分 别 拍 摄 上 传 行 驶 里
程，停驶 24 小时以上即可出售
碳减排量，并获得每天 0.2 元到
0.7元的微信红包。

二 期 项 目 近日也正式上
线运行。除自愿 停 驶 可 以 领
红包外，平台还可以通过参加
企业发起的低碳合伙人活 动 、
与 其 他 车 主 进 行“ 减 排 大 作
战 ”，领红包或碳积分，并在积
分商城内使用碳积分进行抽奖
或兑换。

北京机动车自愿减排交易平台注册用户超2.6万

上线百余天 减碳1800吨

辽宁沈阳南湖公园的“树洞画”近日吸引了不少游玩市民。
这是公园利用作画来修补树木残缺的一种措施，使树木变得美
观、生动。树洞画采用环保颜料，无味、随风即干，透气性好，对
树木能起到保护作用。 中新社供图

生活+ 知识堂

图 为 在 2017 国
际青年设计师邀请赛

（IYDC）动 态 秀 现
场，模特展示各式环
保设计时装。


